



CLAUDIO CERDA SANTANDER

Durante 2024, los escolares del país tuvieron clases hasta el viernes 21 de junio, antes de salir de vacaciones de invierno y retornar a las aulas el lunes 8 de julio. Para 2025, el Ministerio de Educación ha previsto que asistan hasta el jueves 19 de junio (el viernes 20 es feriado) y regresen el lunes 7 de julio.

El paulatino adelanto del descanso invernal para los alumnos ha venido impulsado por las infecciones respiratorias, y es así que el receso se dará nuevamente casi un mes antes de lo que solía ocurrir hasta hace algunos años y sin coincidir con las fechas previstas para los universitarios.

Ya en 2022 se marcó un quiebre: el Mineduc resolvió adelantar las vacaciones con apenas dos semanas de anticipación y las terminó extendiendo por 25 días, justo en el año en que los alumnos volvían a la presencialidad tras la pandemia.

Y lo ocurrido en junio de 2023 aún resuena: ese mes, la crisis en el manejo de los virus respiratorios estresó a la red asistencial y le costó la salida al entonces subsecretario de Redes Asistenciales, Fernando Araoz.

Esta vez, la experiencia del año en curso buscará replicarse: "En coordinación con la Subsecretaría de Salud Pública y su Departamento de Epidemiología, hemos definido mantener las fechas de vacaciones de invierno", señala la Subsecretaría de Educación.

Añade que la decisión se adoptó para resguardar el bienestar de los alumnos y el resto de la comunidad escolar, "tanto desde la perspectiva sanitaria, como para fortalecer la asistencia a clases y resguardar las trayectorias educativas".

"El Mercurio" consultó al Ministerio de Salud sobre el tema, pero indicó que solo la cartera de Educación se referiría al tema.

**Decisión compleja: faltan seis meses**

Para María Luz Endeiza, infectóloga de la Clínica U. de los Andes, adelantar desde ya las vacaciones de invierno es una decisión difícil de tomar: "Es muy complejo predecir el comportamiento de los virus respiratorios después de la pandemia (...). La medida se tiene que tomar, lamentablemente, más cerca del brote para que sea efectiva. Si decides desde ahora adelantar las vacaciones para evitar tanta circulación de virus en los niños, pero en invierno el brote

Ministerio de Educación asegura que decisión se adoptó por el bienestar de los menores:

# Los retos que impone fijar las vacaciones escolares de invierno a partir de junio

El descanso, que solía darse en julio, genera un desfase con las salidas ofertadas por las agencias de viaje o el receso de la educación superior, complicando a los padres. Además, expertos aseguran que desde la pandemia no se puede predecir con tanta anticipación el comportamiento viral.

**“ Si van a salir, que salgan todos (con los de educación superior), porque se desordena la logística y cuesta encontrar con quién dejarlos, si hay menores de edad que van al colegio”.**

JORGE ARANCIBIA  
CENTRO DE PADRES DE LICEO EMBLEMÁTICOS RM

**“ Es fundamental que cualquier modificación al calendario de vacaciones se anuncie con suficiente antelación. Esto permitirá que tanto las personas como el sector turístico puedan organizarse”.**

MÓNICA ZALAQUETT  
PRESIDENTA EJECUTIVA DE FEDETUR

**“ Si decides desde ahora adelantar las vacaciones (...), pero en invierno el brote del virus sincicial o de influenza se retrasa, al final la medida no fue efectiva”.**

LUZ MARÍA ENDEIZA  
INFECTÓLOGA DE LA CLÍNICA U. DE LOS ANDES



VACUNACIÓN.— Según María Teresa Romero, de Escuelas Abiertas, "lo importante es garantizar que no se suspendan clases", y para eso se deben reforzar las campañas de inmunización.

del virus sincicial o de influenza se retrasa desde una forma muy débil y recrudece en invierno, al final la medida no fue efectiva", afirma.

Con todo, la especialista dice que "una medida que se puede adelantar con certeza es la comunicación de riesgo, para que la población interiorice que la vacunación contra la influenza comienza en marzo. Lo mismo en el caso de iniciar la campaña de vacunación escolar tempranamente".

La doctora Endeiza afirma que este año "lo que ayudó mucho fue el uso del monoclonal

contra el virus sincicial. El cambio fue de la noche a la mañana con respecto a la cantidad tanto de atenciones en servicios de urgencia como de hospitalizaciones. Cayeron en 90% las hospitalizaciones y no hubo ninguna muerte. Esa fue una medida mucho más apropiada y útil que haber adelantado" las vacaciones.

A juicio de Gabriel Cavada, académico de la Escuela de Salud Pública de la U. de Chile, "quizás la decisión se haya adoptado por una cuestión más basada en la experiencia, porque este año funcionó. Las cifras alarmantes que se proyectaban

(muertes de menores de edad por virus respiratorios) no se dieron. Pero si usted me pregunta si tenemos alguna evidencia que nos muestre que podría haber una aceleración de casos, todavía no se ve. No es que no vaya a existir".

**Difícil coordinación para los padres**

Jorge Arancibia, miembro del Centro de Padres de Liceos Emblemáticos de la RM, dice que "siempre es complicado el tema de ajustar las vacaciones, porque tenemos hijos en la universidad

y en el colegio. Entonces, nos cuesta demasiado cuadrar alguna salida. También en el caso de los papás de niños más chicos, en su mayoría trabajan y es complicado dejarlos solos".

Añade: "Si van a salir los estudiantes, que salgan todos (con los de educación superior), porque desordena la logística y cuesta encontrar con quién dejarlos si hay menores de edad que van al colegio".

María Teresa Romero, directora ejecutiva de Fundación Escuelas Abiertas, va más allá y dice que "quizás es momento de replantear el calendario escolar. Es necesario considerar extender a enero actividades de reforzamiento y recuperación de aprendizajes. Los niños más vulnerables son los más perjudicados con las alteraciones del proceso educativo".

**Los efectos en el gremio del turismo**

Para Mónica Zalaquett, presidenta ejecutiva de la Federación de Empresas de Turismo de Chile (Fedetur), la decisión de adelantar las vacaciones de invierno este año impactó favorablemente en zonas que suelen tener una menor demanda durante junio: "Generé un mayor flujo de visitantes en dicho mes, beneficiando principalmente destinos con centros de montaña, ya que este año la temporada de nieve comenzó antes de lo habitual".

Eso sí, asegura que "no todas las zonas resultaron favorecidas. Algunas se vieron afectadas debido a que sus ofertas turísticas estaban planificadas para las fechas originales, lo que alteró tanto la planificación como la demanda. Esto es especialmente relevante en aquellos destinos donde las reservas se realizan con meses de anticipación".

JUAN CARLOS ROMO